

ПРИБАЙКАЛЬСКИЙ НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПАРК: ЭКОПАРАДИГМА И ПРАВА ЧЕЛОВЕКА

Устинов Андрей Николаевич,
главный консультант аппарата
Уполномоченного по правам человека в Иркутской области
marketgarden@rambler.ru

Чуксина Валентина Валерьевна,
заведующая кафедрой
правового обеспечения национальной безопасности
Байкальского государственного университета,
доктор юридических наук, доцент
v-chuksina@yandex.ru

Озеро Байкал — крупнейший резервуар пресной воды на планете, внесенный в список всемирного наследия ЮНЕСКО. Как любой природный объект подобных размеров, озеро имеет особую экосистему, которая нуждается в охране, в том числе в силу его уникальности. Исторически люди веками жили на берегах Байкала, данный факт необходимо учитывать так же, как и важность сохранения озера для грядущих поколений. В соответствии с Федеральным законом от 1 мая 1999 г. № 94-ФЗ «Об охране озера Байкал» на Байкальской природной территории запрещается строительство новых хозяйственных объектов, реконструкция действующих хозяйственных объектов без положительного заключения государственной экологической экспертизы проектной документации таких объектов. Следовательно, в соответствии с Федеральным законом на озере Байкал строить можно при наличии заключения экспертизы, которая подтверждает безопасность объекта для экологии. Однако государственная политика последних лет исходит из того, что необходимо вообще запретить любое строительство на Байкале и исключить передачу земельных участков в собственность граждан. Представляется, необходимо соблюсти баланс между правами людей, проживающих вблизи озера Байкал, и экологическими требованиями и предписаниями.

Ключевые слова: Байкал, экологические нормы, строительство, права человека, ограничения, границы, земельный участок.

THE PRIBAIKALSKY NATIONAL PARK: THE ECOPARADIGM AND HUMAN RIGHTS

Ustinov Andrey N.
Chief Consultant of the Executive Office
of the Human Rights Commissioner for the Irkutsk Region

Chuksina Valentina V.
Head of the Department of Legal Support of National Security
of the Baikal State University
Doctor of Law, Associate Professor

Lake Baikal is freshwater lake by volume in the world entered in the UNESCO World Cultural Heritage List. The lake has a special ecosystem which needs protection, including, owing to its uniqueness. Historically people for centuries lived on coast of Baikal, this fact needs to be considered, also as importance preservation of the lake for the future generations. According to the Federal law of May 1, 1999 No. 94-FZ "About protection of Lake Baikal", in the Baikal natural territory construction of new economic objects, reconstruction of the operating economic objects without the positive conclusion of the state environmental assessment of the project documentation of such objects is forbidden. According to the Federal law on Lake Baikal it is possible to build, in

the presence of the expert report which will confirm safety of an object for ecology. However, state policy of the last years recognizes that it is necessary to forbid in general any construction on Baikal and to exclude transfer of the land plots to the property of citizens. It is necessary to observe balance of rights of the people living near Lake Baikal and ecological requirements and instructions.

Keywords: *Baikal, environmental standards, construction, human rights, restrictions, borders, land plot.*